
时事乱炖

问卷印标准答案
“创文”岂容“被满意” □ 孔德淇

近日，各地创建全

国文明城市进入冲刺关

键期，一些“创文”城市

也出现了令人担忧的不

文明苗头。武汉一社区

居民反映，自己收到的

文明城市模拟调查问

卷，全被打上最佳选项

的印刷体对勾。居委会

回应：这样做是为了引

导居民“填好”。（8月16

日《中国新闻周刊》）

创建文明城市，是

为人而创、为城而创、为

地方发展而创，开展问

卷调查的用意，即是了

解市民对政府工作、城

市建设和文明程度的真实感受，居委

会却预设好了一套标准答案，让居民

“照样全背”、配合表演，与其说是收

集一线声音，不如说是形式主义在作

祟，将“创文”和形象工程画上了等

号。这样的创建形式，无视、裹挟民

意，甫一开始就走偏了，其结果注定

是扭曲、变形的。

如今，“创文”活动深受各地政府

重视，一些城市甚至将通过问卷测评

作为“硬杠杠”，否则将严肃追究责任

部门和当事人的过失。在如此问责

高压下，不少部门单位神经绷紧、慌

不择路，一些原本为了城市文明的

“创文”举措，异化为不文明行为，让

好事变了味，反过来伤害了“创文”本

身。这也暴露出部分城市搞错了面

子与里子的关系，使“创文”沦为花拳

绣腿乃至弄虚作假。

文明城市创建作为一项长期坚

持的综合性工作，把功夫下在日常，

多办群众关心、基层需要、社会关注

的好事实事，才是题中应有之义。今

年是第六届“全国文明城市”测评表

彰的总评年，在此关键节点，各地政

府部门更应将创建重心放到街道、社

区、村镇、企业、学校、医院，扎实做好

群众工作，而不是搞花架子、做表面

文章，待到评比前夕，期望“临时抱佛

脚”，通过运动式治理来短期见效。

不论何时何地，文明城市的创建

和评选都必须合乎文明要求。只有

让创建文明城市回归以人民为中心

的核心逻辑，加大对“创文”过程的督

查力度，确保市民在创建和评选过程

中的参与权和发言权，才能让生活在

此间的人们拥有真正的幸福感与获

得感。
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走医联体之路
让儿科不再成“难科”

□徐建辉

非常道

直播卖货大骗局：
利润率高达2400%
“我只是摸准了消费者的心理”

最近某账号被揭穿了骗局：售价 500 元的潮

牌 T 恤是假的，成本不到 20 块，售价 800 元的潮

牌卫衣也是假的，成本只要50块。他们不仅卖假

货，而且还把假货卖出了“我就是正品”的感觉。

曾在5月大摇大摆地召开了线下新品发布会，从

全国各地赶过来200多名参会人员，通过预售60

万元到 120 万元不等的加盟代理费用，这伙人当

场就非法获取暴利数千万元。 @电商报

微声音

走路快的人心脏更好
英国莱斯特生物医学研究中心研究发现，

走路慢的人，患心脏病风险较高。研究人员搜

集 42 万余名中年英国人的数据发现，无论男

女，与走路快的人相比，走路慢的人死于心脏

病的风险提高了两倍。较慢的步行速度能够

增加动脉壁厚度，而快走可增加高密度脂蛋白

的水平。 @生命时报
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不是全麦
怎可称“全麦面包”？

□ 谢晓刚

首都儿研所与

北京朝阳医院儿

科紧密型医联体

合作运行以来，借

助朝阳医院呼吸

科 、皮 肤 科 的 优

势，儿研所派出专

家进驻朝阳医院，

加强对儿科呼吸系统疾病及皮肤病

的诊治力度，朝阳医院儿科综合诊治

能力不断提升。（8月18日新华网）

事实上，不仅是地区之间医疗资

源分布不均衡、发展不平衡，就是在

同一座城市之内，各家医院之间也是

互有优势和短板，医疗资源也不是平

均分布的。这一点在一些特色专科

医院表现得尤为明显。如这个首都

儿科研究所，由于专攻儿科，一直以

在儿科诊疗技术上有领先优势，吸引

了全国各地的患儿到那里就诊。那

么多求医心切的小患者一拥而入，这

就难免会出现“看病难”“住院难”等

矛盾问题。

那么这一状况该如何改变呢？

加强医联体建设，走医疗资源共享之

路，则不失为一个好办法。

上文所述首都儿研所与北京朝阳

医院儿科医联体的成功运作，便为人

们提供了一个很好的借鉴样本。具体

便是共建儿科医联体，实现两家医院

之间的资源共享、力量互补和通诊通

治。简言之就是如今小患者们到儿研

所看病，亦可在朝阳医院继续住院治

疗，同时在朝阳医院治疗遇到疑难问

题，也可更加高效地向儿研所转诊。

这对求医心切的患者家人来说，当然

是一个实实在在的利好与便利。

当前，儿科医疗资源不足、发展

不平衡等问题备受关注。儿童是家

庭的期望、社会的未来，能够享受到

高水平的医疗保障，对于他们的健康

成长至关重要。

当务之急，要化解“儿科少、医生

缺、力量弱”这些突出痛点，除了要从

根本上加强儿科医生培养扶持和儿科

医院科室建设投入，逐步补齐儿科短

板，还上儿科“欠债”之外，更加广泛地

建设儿科医联体，打破不同城市、地区

之间，不同等级儿科医院科室之间的

协作壁垒，有效推动儿科诊疗力量协

调发展，实现“家门口看大病”，无疑是

一种行之有效的现实选择。

“看着像全麦面包，其实是额外添加了糖

浆、焦糖色素，让面包呈现淡褐色。”上海市市场

监管局官方微信近日发文提醒，真正的全麦面

包没有小麦粉，必须是100%全麦，建议“假全麦

面包”要少吃。（8月18日《新京报》）

此次记者在调查中发现“全麦面包”真假

难辨，13 款产品仅 5 款符合“真全麦”，或许只

是当下市面上全麦食品行业的冰山一角。针

对此种情况，部分行内人士称，因目前还没有

有关全麦面包的国际及国家标准，不可避免地

有一些生产厂家会以“全麦”之名来迷惑消费

者，虽然包装标着全麦，配料里却没有全麦的

成分。

没有制定相关行业标准就可以任由不是全

麦的“全麦面包”在市场上豪横？显然，这种说

辞是站不住脚的，如果面包产品标称“全麦”，其

主料应只使用全麦粉，不应含有小麦粉，否则涉

嫌成分虚标、隐瞒事实，而上海市市场监管局的

提示也给予了有力佐证，“真正的全麦面包没有

小麦粉，必须是 100%全麦，且配料表中第一位

是全麦粉，其次是水和其他。”

不可否认，正因为“全麦面包”标注与消费

者认知有差别，才让部分无良食品加工企业的

钻空子、破坏公平规则行为有了可乘之机，这种

现象如不及时制止，会有越来越多的商家不断

向其看齐，由此形成食品行业的“蝴蝶效应”，表

面看商家不诚信之举损害的是消费者利益，实

际上破坏的却是整个食品行业应有的诚信体

系，撼动的是舌尖上的安全。

因此，面对“全麦面包真假难辨，13 款产品

仅 5 款符合真全麦”的调查结果，市场监管部

门除了及时提醒消费者加大对“全麦面包”标

注进行辨识外，更应积极主动作为，及时完善、

规范面包行业监管，对于涉嫌成分虚标、隐瞒

事实的商家坚决予以警告、处罚，同时鼓励消

费者敢于向不法商家明火执仗侵害消费者权

益的行为说“不”。


